

# Lugar de nacimiento de los arzobispos hispanos de Santafé de Bogotá

Brac, 117 (241-256) 1989

Por Roberto M. TISNES J.

(ACADEMICO CORRESPONDIENTE)

(Discurso de incorporación)

Un eclesiástico cordobés, canónigo si no me equivoco y miembro de la Real Academia de Córdoba, me manifestó el año pasado su interés por la persona y obra del Ilmo. Fray Juan de los Barrios, obispo y primer arzobispo de Santafé de Bogotá, poco después de la segunda mitad del siglo XVI.

Sospecho que fue su paisanaje respecto del ilustre arzobispo santafereño, la causa primordial de su interés. Pero coincide ella, sobre todo en vísperas del V centenario del descubrimiento y evangelización, con la actuación de aquellos insignes conquistadores no de cota y espada sino de cruz solamente, con la cual alcanzaron ciertamente lo que muchos de los primeros no alcanzaron a conseguir.

Bien está que eclesiásticos hispanos del presente siglo se interesen por sus paisanos a escala pueblerina o nacional, por aquellos que, como jerarcas o simples misioneros, se distinguieron en la evangelización americana, base y fundamento del actual catolicismo hispano-americano.

Por ello vamos a dedicar unas páginas a recordar la oriundez de aquéllos que fungieron como arzobispos y obispos de las primeras diócesis colombianas: Santa Marta, Cartagena, Santafé y Popayán. Porque es necesario y conveniente que sean conocidos sus nombres y pequeña biografía en sus pueblos y patria de origen. De los arzobispos santafereños (hoy bogotanos), añadiremos las respectivas fes de bautismo.

Nos valdremos básicamente para el presente trabajo, de la obra: **Arquidiócesis de Bogotá. Datos biográficos de sus Prelados**, por el Ilmo. José Restrepo Posada, insigne historiador eclesiástico bogotano (tomo I (1564-1819), Editorial Lumen Christi, Bogotá, 1961, Vol. II de la Biblioteca de Historia Eclesiástica, Fernando Caycedo y Florez, de la Academia Colombiana de Historia).

## Obispos de Santa Marta con jurisdicción en Santafé.

### 1. Ilmo. Sr. D. Juan Fernández de Angulo.

Obispo de Santa Marta cuando la fundación de Santafé de Bogotá (6-VIII-1538). Nombrado por Bula del 6 de septiembre de 1536, llegó a Santa Marta hacia agosto de 1538.

Envió los primeros eclesiásticos a aquella ciudad con la expedición de Jerónimo de Lebrón. Presidíala el Maestrescuela de la Catedral de Santa Marta Pedro García de Matamoros, y la componían los Pbro. Lic. Adrián de Montalbán, los Padres Juan Patiño, Illanes y Juan de Lezcano, y los dominicos Fr. Juan de Aurrés, Fr. Juan Méndez, Fr. Juan de Montemayor y Fr. Pedro Durán. García de Matamoros fue nombrado Provisor, y a la muerte del Obispo Angulo (1542), Vicario Capitular.

### **2. Ilmo. Fr. Martín de Calatayud, Jerónimo.**

Nació en Calatayud (Aragón), hacia 1501, hijo de Juan Francés y María López. El 15 de julio de 1521 toma el hábito de la Orden de San Jerónimo. Es nombrado Obispo de Santa Marta en 1543 y se embarca en Sanlúcar de Barrameda el 4 de noviembre, y en los primeros meses de 1544 arriba al Cabo de la Vela. Como estaba sin consagrar, sale de Cartagena con la expedición de Pedro de Ursúa hacia Santafé, el 29 de enero de 1545 y arriba a la ciudad el 2 de mayo. Luego ha de viajar a Quito y Lima a consagrarse, lo que ocurrió en esta última. Consagrolo el Obispo Fr. Jerónimo de Loaisa. En 1547 regresa a Santa Marta por Panamá. Fallece el 9 de noviembre de 1548.

### **3. Ilmo. Fr. Juan de los Barrios OFM. (1)**

Nació en Pedroche (Extremadura), hacia 1496, hijo del Lic. D. Gonzalo Hernández. Ingresó en la Orden de Menores Observantes y pasa al Perú. Regresa a España y Carlos V lo presenta como Obispo de Asunción, y es nombrado tal por Paulo III el 1 de junio de 1547. El 10 de enero de 1548 hace la erección de dicha diócesis en Aranda de Duero.

Presentado como Obispo de Santa Marta el 13 de junio de 1551, le fueron expedidas las Bulas el 2 de abril de 1552. Se embarca en Sanlúcar de Barrameda el 4 de noviembre y llega a Santa Marta en febrero de 1553. Toma posesión pero en marzo siguiente viaja a Santafé a donde llega en julio. Se interesa por la nueva o primera iglesia, visita parroquias y organiza el primer Sínodo Diocesano (24 de mayo al 3 de junio de 1556). En 1558 instala solemnemente el Capítulo Catedral.

El 11 de septiembre de 1562 Pío IV traslada la sede de la diócesis de Santa Marta a Santafé, y el 22 de marzo de 1564 eleva a metropolitana la diócesis santafereña. Ya a principios de 1566 se firma arzobispo. Fallece casi repentinamente el 12 de febrero de 1569.

### **4. Ilmo. Fr. Luis Zapata de Cárdenas OFM. (2)**

Natural de Villa de Llerena (Extremadura) e hijo de Rodrigo de Cárdenas, nace hacia 1510. En 1561 es nombrado Visitador de

su Orden en el Perú. Regresa a España en 1566 y en 1570 es presentado por el Rey para el Obispado de Cartagena de Indias, pero antes del nombramiento pontificio es trasladado a Santafé a donde arriba el 28 de marzo de 1573.

Halla la catedral en sus cimientos y la deja "toda aderezada y cubierta hasta la mitad de las naves". El 1 de noviembre de 1576 publica un Catecismo, más no de preguntas y respuestas, sino como serie de prescripciones para la administración de los Sacramentos a los indios. Durante su pontificado el Papa Gregorio XIII por la Bula 'Romanus Pontifex' del 13 de junio de 1580, erige como Universidad Pontificia la casa de Estudios de los Dominicos de Santafé. Y en 1582 el Colegio Seminario de San Luis, uno de los primeros de América. También se fundaron los primeros monasterios femeninos: exactamente en 1584 el de Concepcionistas. El 23 de febrero de 1585 crea dos parroquias más: Las Nieves y Santa Bárbara. El 26 de diciembre de 1586 tiene lugar la renovación milagrosa del cuadro de Ntra. Señora de Chiquinquirá, suceso del que mandó levantar el proceso canónico; en el 87 tiene lugar la epidemia de la viruela y el 24 de febrero de 1590 tiene lugar su piadosa muerte.

#### **5. Ilmo. Bartolomé Lobo Guerrero. (3)**

Nació en Ronda (Málaga) hacia 1546, y tuvo por padres a Francisco Alonso y Catalina de Góngora y Mesa. Estudia en las Universidades de Osma y Salamanca, en Sevilla en el Colegio de Santa María de Jesús 3 años de filosofía y cánones y se doctora en esta facultad. El 19 de diciembre de 1580 es nombrado Fiscal de la Inquisición en Méjico e Inquisidor el 8 de mayo de 1593. Propuesto para arzobispo de Santafé el 12 de agosto de 1596 son expedidas las Bulas y consagrado el último semestre de 1597. Se embarca el 30 de abril del 98 y el 20 de marzo del 99 llega a su ciudad episcopal.

En octubre de 1604 fundan los jesuitas el Colegio de la Compañía. Se preocupó por el culto público en la catedral a la que dotó generosamente. Instituyó los racioneros y costó el Coro para los canónigos, básicamente el actual. También se le debe el de la Catedral de Tunja. Organizó el Seminario dirigido por los jesuitas y convocó el II Sínodo de la diócesis (del 21 agosto al 3 septiembre de 1606).

Durante su pontificado se fundaron las primeras recolecciones o conventos de vida austera. Así el Desierto de la 'Candelaria' por los agustinos Fr. Mateo Delgado y Fr. Vicente Mallol y poco después el de la 'Popa' en Cartagena. Fundó en Santafé el primer convento de Carmelitas Descalzas iniciado por D<sup>a</sup> Elvira de Padilla que tomó el hábito el 10 de agosto de 1606. Con Lobo Guerrero se inician los problemas con las autoridades civiles, casi siempre causantes de ellos.

Promovido a la sede de Lima viajó a ella el 8 de enero de 1609 y a ella arriba el 4 de octubre. Laborará como gran arzobispo hasta el 12 de enero de 1622 en que fallece.

#### **6. Ilmo. Pedro Ordóñez y Flórez, Fraile de la Orden de Alcántara. (4)**

Nació en Brozas (Extremadura) hacia 1560 y fueron sus padres Francisco Gutiérrez y Flórez y Catalina Ordóñez de Carriedo.

Estudió con los jesuítas y hacia 1588 fue nombrado Inquisidor de Lima durante 20 años. Por renuncia del arzobispo electo Fr. Juan de Castro (junio 1609), fue designado arzobispo el 8 de abril de 1610 y consagrado por el Ilmo. Lobo Guerrero el 5 de noviembre de 1611. El mes de septiembre de 1612 viaja a Santafé a donde llega el 3 de marzo de 1613.

Gozó de poca salud y murió el 11 de junio de 1614. Su disposición testamentaria de fundar un Colegio de la Compañía en Brozas no se cumplió por "falta de congrua sustentación". Sucesor suyo será el Ilmo. Fernando Arias de Ugarte, primer santafereño arzobispo de su patria chica (1616-1625), trasladado a Lima hasta su muerte en 1638. Fue uno de los grandes arzobispos de Santafé y de la ciudad de los Reyes.

#### **7. Ilmo. Julián de Cortázar. (6)**

Nació en Durango (Vizcaya) el 7 de enero de 1576 y tuvo como progenitores a Francisco Martínez de Cortázar y a Ana Ilundegui. Fue Colegial de la Universidad de Oñate y de Santa Cruz de Valladolid. El 10 de abril de 1617 por Bula de esta fecha es designado Obispo de Tucumán hasta el 7 de abril de 1625 en que por nuevas Bulas es nombrado arzobispo de Santafé, a donde arribará después de largo viaje el 4 de julio de 1627.

Tuvo algunas dificultades con los párrocos religiosos a quienes quitó algunas doctrinas. Falleció "sacramentado" en Santafé el 25 de octubre de 1630 con sentimiento del Reino. He aquí su partida de bautismo: "A los ocho de henero de 1576 años baptizé a Julián Cortázar fijo de Fro Myns de Cortaçar y Ana Ilundegui su mujer. Fueron padres de pila Myn. Ruyz de Mucharaz preboste y D<sup>a</sup>. Sancha Rigada. Bachiller Orozqta". (Libro 20 de bautismos de la Parroquia de Santa María de Uribarri de Durango, f. 149 v.) (\*).

#### **8. Ilmo. Fr. Cristóbal de Torres. (8)**

Al Ilmo. Cortázar sucedió el limeño Bernardino de Almansa (1569-1633), arzobispo en los años 1631-1633. Le sucedió el Ilmo. Fr. Cristóbal de Torres OP., nacido en Burgos el 27 de diciembre de 1573, hijo de Juan y de Agueda de Motones.

Ingresa en la Orden Dominicana y profesa en ella el 28 de marzo de 1590, y en ella lucirá por su ciencia y virtud. El 10 de enero de 1617 es nombrado Predicador de Felipe III y lo será también de Felipe IV. Propuesto para arzobispo de Santafé, se le expiden Bulas el 8 de enero de 1635. Viaja inmediatamente y el 8 de septiembre llega a Santafé.

He aquí algunas realizaciones y sucesos durante su pontificado:

- Fundación en 1635 de los Hospitalarios de San Juan de Dios para el Hospital de San Pedro.
- Aumento del culto divino, máxime eucarístico y de la Stma. Trinidad.
- Autorización en 1637 para que se diera la Santa comunión a los indígenas, los cuales en agradecimiento le regalan una mitra de paja.
- En 1639 inauguración de la Academia de Santo Tomás o Universidad Tomista.
- El 3 de febrero de 1644 fundación de la ermita de Ntra. Señora de las Aguas por el Pbro. Juan de Cotrina Topete.
- En 1654 funda el Colegio Mayor de Ntra. Señora del Rosario, una de sus grandes realizaciones.

Fallece el 8 de julio de 1654 y fue notable escritor.

He aquí su partida de nacimiento: "Lunes a quatro de henero de mil y quinientos setenta y quatro años se bautizó Christobal de Torres hijo de Juan de Torres y de su mujer Agueda de Motones. Fueron sus padrinos Iñigo de Zumel Sarabia escribano mayor y D<sup>a</sup>. Maria de Sarabia, su hermana, mujer del licenciado F. López de Basurto. En fe de lo cual lo firmé de mi nombre fecha ut supra. Doctor Lago". (Parroquia de Santiago Apóstol de Burgos, libro de bautismos 1533-1589, f. 110 v.) (91).

### 9. Ilmo. Antonio Sanz Lozano. (10)

Natural de Cabanillas del Campo (Guadalajara), bautizado el 2 de junio de 1622, hijo de Antonio y Catalina Lozano y Robledo. Nació en la Iglesia, según el historiador Zamora. Colegial en 1650 del Colegio Mayor de San Ildefonso de la Universidad de Alcalá de Henares y del Colegio de Lugo en 1653 y Rector de la citada Universidad. Propuesto para Obispo de Cartagena, las Bulas llevan fecha del 10 de noviembre de 1659 y en 1661 llega a su sede.

Vacante la sede santafereña el 19 de agosto de 1680, se expiden las Bulas en favor del Obispo de Cartagena, que llega a la capital el 22 de febrero de 1681. Durante la visita pastoral enferma en Tunja y hace testamento el 24 de mayo de 1688. El 28 rinde su alma al Señor. En su testamento alude a la "güerta de Jaimes" comprada por él en Santafé. He aquí su partida de bautismo: "En el lugar de Cabanillas, en los dos días del mes de junio de mil seiscientos y veintidos años, yo el Licenciado P<sup>o</sup>. Gómez Vasquez, Cura propio de la Parroquia, bauticé a Antonio, hijo de Antonio Sanz y Catalina Lozano, sus padres, vecinos de este lugar; fue su padrino Alonso Hizquierdo, al cual avisé el parentesco espiritual; siendo testigos Alonso Nuñez y Francisco Lasso y Juan de Moradillo, vecinos y estantes en dicho lugar. Y por la verdad lo firmo, el Licenciado P<sup>o</sup>. Gómez Vasquez". (Parroquia de Cabanillas de la Sierra, libro de bautismos comenzado en 1604, f. 98 v.) (92-93).

### 10. Ilmo. Igancio de Urbina, Jerónimo. (11)

Burgalés, nacido el 31 de julio de 1632, hijo de Juan Urbina escribano de número y Francisca Ortiz de Zárate. Fraile jerónimo, estudió en la Universidad de Salamanca (1654-1663), y desempeñó importantes cargos en su Orden.

A mediados de 1689 es nombrado por el Rey Arzobispo de Santafé y el 7 de noviembre le son despachadas las Bulas. El 14 de mayo de 1690 viene a Cartagena donde es consagrado y el 25 de agosto entra en Santafé. En su tiempo el Maestro Pedro Rico concluyó, exactamente el 24 de noviembre de 1692, el llamado 'Organo de los Angeles'.

El 3 de septiembre de 1690 la S.C. de Ritos designa Patrono Principal del Nuevo Reino a San Luis Beltrán, canonizado por Clemente X el 12 de abril de 1671. El arzobispo fue gran devoto suyo.

Parece que fue la suya la primera actuación de un arzobispo contra la chicha. En efecto: a fines de 1701 o principios de 1702 dicta decreto de excomuni3n mayor contra las "personas que fabricasen, vendiesen, comprasen la chicha de miel". Mas ya el 20 de febrero, accede al parecer de los can3nigos a levantar la excomuni3n. Fallece el 9 de abril de 1703. He aqu3 su fe de bautismo: "En Burgos a cinco d3as del mes de agosto de mil y seiscientos y treinta y dos a3os, yo el Bller. Pedro Gallego, Cura de la Parroquial de esta ciudad, baptiz3 y puse los sanctos 3leos seg3n y forma de la S. Madre Iglesia, a Ignacio, hixo de Juan de Urbina, escribano de n3mero de esta ciudad, y de Francisca Ortiz de Zárate su leg3tima mujer. Fueron padrinos el Dr. Pedro Ortiz de Zárate su t3o, y Ana Ortiz de Zárate mujer de Manuel Velasquez. Di3ronle por abogado a Santo Domingo. Testigos, Pedro de Bárcena y Juan de Casta3ares. Y en fe de ello lo firmo fecha ut supra. Bachiller Pedro Gallego, Pedro Ortiz de Zárate". (Parroquia de San Nicol3s de Burgos, libro II de bautismos, f. 99 v.) (93).

### 11. Ilmo. Francisco de Coss3o y Otero. (12)

Naci3 en Turieno (cerca de Potes, Santander) el 12 de abril de 1640, y fue hijo de Jer3nimo Sanz de Otero Coss3o y Mar3a D3az Laso de Mogrovejo. Graduado en ambos derechos ocup3 importantes puestos y lleg3 a ser Patriarca interino de las Indias. El 2 de diciembre de 1703 se le expiden las Bulas como arzobispo de Santaf3, en abril del 1706 llega a Cartagena y a mediados de julio a Santaf3.

Entre sus actuaciones cabe recordar las siguientes: consagraci3n de la Iglesia de Ntra. Se3ora de Chiquinquir3; t3tulo de ciudad en 1711 para Socorro, aprobado dos a3os despu3s por el Rey; Real C3dula sobre la milagrosa imagen de Jes3s Nazareno (el de San Agust3n). Muere el 29 de noviembre de 1714. En 1709 hab3a sido interinamente Presidente de la Audiencia durante algunos meses.

Su partida supletoria de bautismo, reza as3: "En cumplimiento de lo que se me manda por auto del Se3or Previsor de este Obispado

a veinte y tres de diciembre próximo pasado y en atención a resultar como resulta de la sumaria hecha a continuación de dicho despacho haber sido el Ldo. Francisco Cossío y Otero, Provisor que al presente es de Burgos y Inquisidor Fiscal de Logroño, hijo legítimo de D. Jerónimo Gómez de Otero y Cossío y D<sup>a</sup>. María Díaz Laso de Mogrovejo, su mujer, vecinos que fueron del lugar de Turieno, y haberse bautizado en la Parroquia de Santo Toribio, por el P. Predicador Fr. Juan de la Santa Cruz, cura propio que fue de ella según resulta de dicha sumaria, y del libro de bautizados, por el mes de abril del año pasado de seiscientos y cuarenta y seis y de constar así mismo haber sido sus padrinos Toribio González y Juan González vecinos que también fueron de este Consejo, lo asiento y pongo en dicho libro de bautizados... Y en fe de ello lo firmo a treinta de enero de mil y seiscientos y noventa y seis años. Fr. Rosendo Domínguez, Cura de Santo Toribio" (lleva nota marginal sobre su nombramiento de arzobispo). (Libro de Bautismos de San Toribio de Liébana de 1611 a 1655) (93-94).

## **12. Ilmo. Fray Francisco del Rincón, de los Mínimos de San Fco. de Paula. (13)**

Nació en Borox (Toledo) el 29 de enero de 1650, hijo de Bartolomé e Isabel del Rincón. Ingresó en los Mínimos en donde desempeñó importantes cargos, lo propio que otros eclesiásticos. En los años 1707-11 será obispo de Santo Domingo y del 11 al 14 de Caracas. El 15 de marzo de 1716 es designado arzobispo de Santafé y el 28 de abril de 1717 llega a su sede. Había sido nombrado, además, Presidente del Nuevo Reino hasta el 8 de junio de 1718, en que lo entrega a D. Antonio de la Pedrosa y Guerrero.

Entre sus decisiones están la de los libros parroquiales separados de bautismos, matrimonios y defunciones, favores a las monjas de Santa Inés y al Colegio del Rosario. Durante su pontificado fundaron los HH. de San Juan de Dios el Hospital así llamado. Falleció el 27 de junio de 1723.

Su partida bautismal dice así: "En la yglesia parroquial de la V<sup>a</sup>. de Borox a quatro días del mes de febrero de mil seiscientos y cincuenta años, yo el Dr. Eugenio de Piedrahita Cura propio de dicha Iglesia hice los exorcismos a un niño hijo de Bartolomé del Rincón y de Isabel del Rincón sus padres legítimos; echéle el agua por necesidad y tubo Gabriela de Torrijos comadre; púsose por nombre Francisco; fueron sus padrinos que le tuvieron sacro fonte D. Pedro de Guertas y Bartolo de el Rincón sus tíos; testigos Francisco de Artiaga y Andrés Peinado sacristanes; y advirtióselos a los padrinos el parentesco espiritual y yo el infrascrito lo firmé Dr. Eugenio de Piedrahita". (Parroquia de Ntra. Señora de la Asunción de la Villa de Borox libro 5<sup>o</sup> de Bautismos f. 218) (94).

### 13. Ilmo. Antonio Claudio Alvarez de Quiñones. (14)

Nace en Alcalá de Henares hacia 1666, hijo de Antonio y Catalina García, y estudia en Alcalá. Años adelante se desempeñará como Provisor y Vicario General de Sigüenza, donde era Obispo su tío el Ilmo. Francisco Alvarez. El 12 de abril de 1717 es preconizado arzobispo de Santo Domingo, sede para la que le había nombrado el Rey hacia marzo de 1712. Se consagra en Cuba, pero no se afana por viajar a su sede, de modo que se hallaba en Cuba en octubre de 1720. Habiendo vacado Santafé es designado para ella y las Bulas y Palio le son expedidos el 20 de enero de 1725.

Aprovechó su viaje a Santafé para practicar una visita pastoral en las poblaciones que encontraba a su paso: desde el 20 de marzo de 1730 en la Grita (Venezuela) hasta el 20 de agosto en Suba. Entra en Santafé el 27 de agosto de 1731. Al año siguiente, como recuerda el cronista Vargas Jurado, "quitó las procesiones de Semana Santa".

Por breve de Clemente XII del 20 de mayo de 1735, se concedió a los Capitulares de Santafé gozar de las indulgencias y gracias espirituales de los de Sevilla, y tener lugar en el coro sevillano. Y así lo aceptaron los Capitulares sevillanos.

Fue munífico con iglesias, afirma Vargas Jurado. Y regaló el Palacio Arzobispal y la Custodia preciosa de la Catedral. Se firmaba: Primado de Santafé. Falleció el 21 de octubre de 1736 y tuvo muchas alhajas de oro, obras de arte, etc. Resulta así un ilustre antecesor de Caballero y Góngora.

### 14. Ilmo. Fray Juan de Galavía, Premostratense. (15)

Nació en Robledillo de Gata (Extremadura) el 9 de mayo de 1683, hijo de Juan Pérez Galavís y Catalina Méndez (o Martín). Estudió en Avila y fue profeso premostratense y General de su Orden en 1723. Felipe V lo nombra arzobispo de Santo Domingo por muerte de D. Fco. de Mendigaña y Armendáriz canónigo de Santafé que viajó a su sede, pero murió en Machetá en septiembre de 1728. Las Bulas llevan fecha del 28 de noviembre de 1729. Por muerte del arzobispo Quiñones es trasladado a Santafé en 1737, a donde entra el 29 de julio de 1739. Murió el 14 de noviembre de 1740.

Su biógrafo transcribe dos cartas de sus parientes y el elogio del Prelado en el Obituario del convento de Caridad de Ciudad Rodrigo. Su partida de bautismo dice así: "En trece días del mes de mayo de mil seiscientos y ochenta y tres años yo Fr. Joseph de Acebedo, Vicario de la Parroquial de la Villa de Robledillo, bauticé y puse los santos óleos y Crisma a Juan, hijo legítimo de Joan Pérez ((entre líneas Galavís) y de Cathalina Méndez su legítima mujer, vecinos de dicha villa. Fueron sus padrinos Pedro García vecino de ella al que advertí el parentesco espiritual que contraxo y las demás obligaciones que le tocan por dicho padrino. Nació la criatura en nueve días de dicho mes y año, testigos que se hallaron presentes Joan de Huertas familiar de Sto. Off. Joan Canillas de el Rincón

y Francisco Calvarro Alcaldes Ordinarios de dicha villa y otras muchas personas de todo lo cual doy fe. Firmélo en Robledillo dicho día mes y año supra escrito. Fr. José de Acebedo". (Parroquia de Robledillo de Gata, libro de bautismos 1672-1715, f. 52 v.) (96).

#### 15. Ilmo. Fr. Diego Fermín de Vergara. C.S.A. (16)

Nacido en San Martín de Valongo en la diócesis de Orense, el 31 de julio de 1675. Dio su nombre a la Orden de San Agustín en la que ocupó cargos importantes. En 1732 es nombrado Obispo de Popayán. El 28 de noviembre de 1736 toma posesión de su sede.

El 2 de febrero de 1736 tuvo lugar un fuerte temblor en Popayán. Aprovecha para abrir visita en la ciudad y en toda la diócesis con grande celo, y de la que queda interesante relación. El 24 de septiembre de 1740 es designado arzobispo de Santafé a la que arriba el 26 de agosto de 1741. Vargas Jurado recuerda que en 1741 el platero Padilla hizo otra custodia para la catedral y anota otras noticias del pontificado del arzobispo, entre ellas, la del temblor del 18 de octubre de 1743. Recordó en esta ocasión el voto hecho a San Francisco de Borja de guardar su día 'in perpetuum' como fiesta de guardar, para que librase a la ciudad de los terremotos. Al año siguiente hubo una grave peste. El 7 de febrero de 1744 muere el arzobispo.

Su partida de bautismo dice así: "En treinta y uno de julio de mil seiscientos y setenta y cinco años bapcticé y puse los santos óleos a Santiago, hijo legítimo del Capitán D. Martín Fermín y de D<sup>a</sup>. Ana de Vergara y Rivera su legítima mujer. Fueron padrinos el Sor. Juan de Vergara y D<sup>a</sup>. Constanza Armijo y Rivera, vecinos de dicha feligresía y les advertí el parentesco espiritual. Para que conste lo firmo, dicho día, mes y año. Don Matías Manso". (Libro de bautismos de San Martín de Valongo que comienza en 1650, fol. 48 v.) (96).

#### 16. Ilmo. Francisco Antonio de la Riva Mazo. (19)

Nació en Renedo de Piélagos (Santander) a fines de 1720 y fue hijo de Antonio y Ana María. En 1753 fue Colegial de San Bartolomé de la Universidad de Salamanca y desempeña cargos importantes en las diócesis de Coria y Valladolid. El 20 de agosto de 1765 el Rey lo nombra arzobispo de Santafé, a donde llega el 25 de marzo de 1768. Muere el 10 de diciembre. Su partida bautismal reza así: "Yo D. Francisco Ventura de Velasco Castañeda Velarde, Presbítero Capellán en la parroquial de Santa María, del lugar de Renedo, de orden y permiso de D. Bernabé de Esclante, Presbítero Cura de dicho lugar, y vicario de este valle, que en veintitrés de septiembre de mil setecientos y veinte años, bauticé solemnemente, puse óleo y crismas a un niño que puse por nombre Francisco Antonio, hijo legítimo de D. Antonio de la Riva y de D<sup>a</sup>. Ana del Mazo y Sierra. Sus abuelos paternos son Tomás de la Riva y D<sup>a</sup>. María de

Liaño y maternos D. Roque del Mazo y D<sup>a</sup>. Josepha de El Vorribo Sierra, todos vecinos de dicho lugar. Fueron padrinos dichos sus abuelos D. Tomás de la Riva y doña Manuela Ruiz de Nevada Castañeda. Advertíles el parentesco espiritual y obligación a su ahijado, siendo testigos don Fernando Antonio de la Riva Velasco y Joséh Ducabado y Juan de Ascoitia, feligreses de la dicha parroquia. Y en fee de ello lo firmo, D. JuanFco.Ventura de Velasco Castañeda". (Libros parroquiales de Renedo. Copia en la S.C. Consistorial) (98-99).

### **17. Ilmo. Agustín de Alvarado y Castillo. (21)**

Nació en Limpias (Santander) el 16 de junio de 1720, hijo de Alejandro y Josefa. Estudia en la Academia de San José de la Universidad de Alcalá y fue Colegial Mayor en el Colegio del Arzobispo de Salamanca hacia 1748. Fue Rector de dicho Colegio y Abad Mitrado de la Colegiata de Olivares en 1754. A comienzos de 1772 es nombrado obispo de Cartagena. El 22 de septiembre de 1774 es presentado por el Rey para el arzobispado de Santafé. El 2 de junio de 1776 se posesiona de su cargo.

En febrero de 1777 tiene lugar la primera desmembración de la arquidiócesis: su parte nordeste pasa a formar parte de la diócesis de Mérida. En este mismo año es nombrado Obispo de Ciudad Rodrigo en España a donde llega el 22 de mayo de 1779 y donde fallece el 21 de julio de 1781. He aquí su fe de bautismo:

"En el lugar de Limpias a veinte y seis días del mes de junio de este año de mil setecientos y veinte; yo el Bachiller José de Angulo, Cura y Beneficiado de este lugar, bauticé a Agustín Antonio que nació el día diez y seis de dicho mes, hijo legítimo de D. Alejandro de Albarado y de D<sup>a</sup>. Josefa del Castillo; y nieto legítimo por parte de padre de D. Alejandro de Albarado y D<sup>a</sup>. Micaela; y nieto por madre, digo legítimo por madre, de D. Pedro del Castillo y D<sup>a</sup>. Juana Valle. Fueron padrinos D. Agustín del Castillo y D<sup>a</sup>. Rosa del Castillo su hija a quienes avisé la obligación de enseñar la doctrina cristiana, digo la doctrina al bautizado y las demás que manda el Ritual Romano. Los padrinos vecinos del lugar de Colindres; los demás de este lugar. Fueron testigos Manuel de Lombara y Martín Diego. Y para que conste lo firmo, fecha ut supra. Br. José de Angulo". (Parroquia de Limpias, libro de bautismos n<sup>o</sup> 2, f. 307 v.) (100-101).

### **18. Ilmo. Antonio Caballero y Góngora. (22)**

Nació en Priego (Córdoba) el 24 de mayo de 1723 y fueron sus progenitores Antonio y Ana Antonia. Estudia en el Colegio de Santiago el Mayor y San Bartolomé y luego en el Imperial de Santa Catalina de la Universidad de Granada, donde alcanza la licenciatura en teología el 3 de julio de 1744. El 19 de septiembre de 1750 es ordenado sacerdote. Hasta 1775 desempeña importantes cargos eclesiásticos y en dicho año es designado Obispo de Chiapa en Méjico

y es consagrado en la Habana el 30 de junio de 1776. Hasta 1778 regirá su diócesis ya que fue nombrado para Santafé. Ya en julio se encontraba en Cartagena y el 5 de marzo de 1779 entra en su sede de la que se posesiona el 23 de mayo.

Inicia casi inmediatamente la visita pastoral de la ciudad y luego emprende la de su vasta diócesis. En ella se hallaba cuando los sucesos comuneros del Socorro en 1781. Bien sabida es su actuación como espontáneo mediador entre las partes, no como delegado oficial de la Real Audiencia pues su representación la llevaron el Oidor Casco y Vargas y el alcalde D. Eustaquio Galavís. Pero fue Caballero y Góngora, a una con Berbeo el jefe de los insurrectos, los responsables de la acción y gracias a su bondad, paciencia y diplomacia se consiguió la firma de las capitulaciones comuneras el 8 de junio de 1781 en Zipaquirá.

Emprende luego una larga tarea de pacificación ayudado por las misiones de los PP. Capuchinos. Es designado Virrey interino por muerte del Virrey Díaz de Pimienta el 11 de junio de 1782, pues así estaba estatuido en pliegos secretos desde noviembre de 1777. El 7 de abril de 1783 es confirmado en propiedad.

No sobra añadir que nada tuvo que ver en el juicio, condena y ejecución de Galán y sus compañeros, ejecutados el 1 de febrero de 1782, pues solamente el 6 de agosto empezó su gobierno, precisamente con un indulto general.

El 1 de mayo de 1783 bendice la primera piedra del templo de La Capuchina y en el mismo año se inicia bajo su protección la famosa Expedición Botánica, seguramente la más importante de la América Hispana. Como Virrey que era hubo de trasladarse a Cartagena para atender a la defensa del Darién contra los ingleses. Allí se dirigió el 20 de octubre de 1784 y permaneció hasta su regreso a España en 1789. Obispo Auxiliar y Vicario General suplente fue el Ilmo. José Carrión y Marfil, nacido en Estepona (Granada) el 22 de abril de 1747, y que desempeñó su cargo hasta 1787 en que fue nombrado Obispo de Cuenca y luego trasladado a Trujillo del Perú.

El 12 de julio de 1785 tiene lugar fuerte terremoto que produjo muchos daños. El arzobispo, con su proverbial largueza y generosidad atendió a remediarlos. El 26 de mayo del año siguiente el fuego redujo a cenizas la casa de los virreyes. Caballero y Góngora decreta la construcción de nuevo palacio.

En 1787 renuncia a sus cargos, pero no es aceptada su renuncia sino hasta 1789. En abril de este año se embarca para España y llega a la Coruña el 19 de junio. Regirá su diócesis de Córdoba hasta marzo de 1796.

Podemos afirmar que, en conjunto, es el más grande virrey de la Nueva Granada y uno de los más insignes de la monarquía hispana en América.

Su partida de bautismo dice así: "En la Villa de Priego de veinte y seis días del mes de mayo de mil setecientos veinte y tres año, yo el Licenciado D. Ambrosio Carrillo Aguilera. Cura desta Santa Iglesia, bapcticé solemnemente a Antonio Pascual de San Pedro de

Alcántara que nació el día veinte y cuatro del corriente hijo de D. Juan Caballero Espinar y de D<sup>a</sup>. Ana Antonia de Góngora su mujer. Fue su compadre D. Francisco Espinar Rexidor Comisario Teniente del Santo Oficio de la Inquisición de la ciudad de Córdoba, tío del dicho D. Juan Caballero. Testigos Juan de la Torre y Juan Manuel Ruiz Colodrero. Y lo firmamos Ambrosio Carrillo Aguilera y Juan Manuel Ruiz Colodrero". (Libro 30 de bautismos, fol. 188 v.) (101).

En nota marginal alude a sus cargos y títulos en España y fuera de ella y a su actuación en Córdoba, y a la notificación al Cabildo Ecco. de que S.M. con fecha 16 de marzo de 1796 había pedido al Papa el capelo cardenalicio para Caballero y Góngora. Pero, ya el día 24 dejaba esta vida.

### **19. Ilmo. Baltasar Jaime Martínez de Compañón. (23)**

Nace en Cabredo (Navarra) el 8 de enero de 1737, del matrimonio de Mateo y María Bujanda. Estudia en las universidades de Huesca y Zaragoza y alcanza grado en cánones en ésta. Tres veces será Rector de la Universidad de Oñate, la primera a los 26 años de edad. Desempeña algunas canongías y en 1767 es presentado para Chantre de la Catedral de Lima donde será Rector del Seminario. El 25 de febrero de 1778 es nombrado Obispo de Trujillo y se posesiona el 12 de mayo de 1779. Aquí permanecerá hasta 1788 en que es nombrado arzobispo de Santafé a donde arriba el 12 de marzo de 1791. El 9 de octubre de este año consagra la iglesia de la Capuchina, y el 3 de junio del año siguiente la catedral. En 1794 funda un Seminario de Ordenandos para poner fin a la crisis del Colegio de San Bartolomé con ocasión de la expulsión de los jesuitas en 1767. Su labor se extendió a lo material y espiritual. Murió el 17 de agosto de 1797.

Igualmente insigne en lo espiritual y cultural había sido su labor en Trujillo. He aquí su larga partida de bautismo: "En la Villa de Cabredo, a diez de enero del año de mil setecientos treinta y siete yo D. Fausto Martínez Compañón y Albéniz, Beneficiado de la Parroquial de la Villa de Bernedo, bapcticé solemnemente, con licencia expresa de D. Clemente Jiménez, Cura y Beneficiado de la Parroquial del Señor Santiago de esta dicha Villa, a Baltasar Jaime Domingo Martínez Compañón, hixo lexítimo de Mateo Martínez Compañón y Albéniz natural de la dicha Villa de Bernedo, y de María Martínez de Buxanda natural de esta villa de Cabredo y vecinos que son los dos de ella. Y según declaración jurada que hizo María de Gorostiza, que se halló presente al parto, nació el referido infante como a las ocho horas del día diez del presente mes. Fueron sus abuelos paternos Manuel Martínez Compañón y Fausta Pérez de Albéniz, naturales y vecinos de dicha Villa de Bernedo; abuelos maternos Fausto Martínez de Buxanda y Josefa Pérez de Viñaspre naturales y vecinos de esta Villa de Cabredo: fue su padrino D. Juan Baltasar Martínez Compañón, Presbítero, Beneficiado de la Parroquial de esta dicha Villa de Cabredo. Y en fe de ello firmé

con el dicho padrino, fecha ut supra. D. Fausto Martínez Compañón Albéniz. D. Juan Baltasar Martínez de Compañón. D. Clemente Ximénez". (Parroquia de Cabredo, libro II de Bautismos, folio 182) (102).

#### **20. Ilmo. Fray Fernando del Portillo y Torres OP. (24)**

Nació en Ciudad Real el 5 de agosto de 1728, y a los 15 años vistió el hábito dominicano. En su Orden alcanzará importantes cargos. El 10 de abril de 1788 fue presentado para arzobispo de Santo Domingo a donde arriba el 11 de julio de 1789. Dos veces visitó su diócesis y correspondióle actuar en la cesión de la isla a Francia, en 1796 y por ello tuvo activa correspondencia con D. Miguel Godoy, Príncipe de la Paz. El año anterior había intervenido también en la exhumación de los restos de Colón para ser trasladados a España. Tuvo a su cargo la oración fúnebre. Renuncia a su cargo en 1788, y el 24 de julio del 98 es designado arzobispo de Santafé y toma posesión el 10 de mayo de 1800.

A pesar de su mala salud visitó algunas parroquias y legisló sobre las cofradías. En el año de 1802 se hizo presente la peste, los dominicos contrataron la fábrica del templo de Ntra. Señora de Chiquinquirá y Caracas fue erigida en arzobispado, por lo que Mérida pasó a ser sufragánea suya. Fallece el 20 de enero de 1804. Su partida bautismal reza así: "En esta Iglesia Parroquial del Señor San Pedro de esta Ciudad Real en catorce días del mes de agosto de mil setecientos y veinte y ocho años, yo el Licenciado D. Vicente Alfonso Jurado Cavallero Cura propio de esta Santa Iglesia, bapcticé en ella a un niño que nació el día tres del corriente, hijo legítimo de D. Nicolás Portillo y León, natural de la Villa de Manzanares y de D<sup>a</sup>. Josefa Sánchez de Torres, natural de la Villa de Daymiel y vecinos de esta ciudad. Púsele por nombre Fernando Domingo; fué su padrino que lo tuvo in Sacro Fonte, Licenciado D. Fernando Antonio Sánchez de Torres, Presbítero. Abogado de los Reales Consejos, Proto-notario Apostólico y Comisario del Santo Oficio, tío del bautizado. Advertíle el parentesco espiritual y la obligación de su educación. Y lo firmo, Licenciado D. Vicente Alfonso Jurado Cavallero". (Parroquia de San Pedro de Ciudad Real, libro 13<sup>o</sup> de bautismos, f. 162) (103).

#### **21. Ilmo. Juan Bautista Sacristán. (25)**

Nació en Maranchón (Sigüenza) el 1 de julio de 1759, hijo de Matías y María Martínez. Estudió en la Universidad de Valladolid y a los 22 años fue Provisor y Vicario General del obispado, en el que desempeñó otros cargos. El 17 de mayo de 1804 el Rey lo presenta como arzobispo de Santafé. Los peligros de la navegación le impidieron -para mal de la iglesia granadina- llegar cuanto antes a su sede. Tiene lugar la declaración de independencia colombiana el 20 de julio de 1810, que coincide casi con el inicio del viaje del

arzobispo a Santafé, a comienzos de dicho año. El 19 de junio arriba a Cartagena.

El Prelado inicia su viaje a la sede, aprovechando el viaje para predicar y confirmar. Baste decir que hasta Nompós había confirmado 13.000 personas. Pero aquí recibe la orden de la Junta Suprema de Santafé de no proseguir el viaje a la capital, seguramente porque se temió no iba a reconocer al nuevo gobierno, como en efecto iba a acontecer, en consonancia con un comunicado de la Regencia de Cádiz al arzobispo, fechado el 15 de julio de 1811 en que se felicita al prelado por su determinación en tal sentido. El Cabildo Eclesiástico hará lo posible ante las autoridades republicanas para la venida del arzobispo, pero no lo logró.

El arzobispo volverá a Cuba donde permanecerá hasta el año 1816 en que, iniciada la reconquista de la Nueva Granada por Morillo, puede reiniciar su viaje a Santafé, a donde llega el 5 de diciembre de 1816. Será su presencia signo de tranquilidad y de paz pero muy breve, porque ya el 1 de febrero de 1817 pasaba a mejor vida. Sin su presencia se desatará la que en Colombia se llama 'época del terror' por parte de Morillo y Sámano.

He aquí el texto de la partida bautismal del último arzobispo de Santafé de Bogotá: "En Maranchón y julio cinco de mil setecientos cincuenta y nueve yo el infrascrito Cura de la Parroquia de Ciruelas con licencia del Padre D. José Fuero de la Congregación de San Felipe de Neri, Teniente Cura por ausencia del doctor D. Mínguez Pujardas, Cura propio de este dicho lugar, bauticé solemnemente a Juan Bautista, hijo legítimo de Matías Sacristán Galiano y de María Martínez Atauce, vecinos de este lugar y la madre natural del lugar de Codez y el padre de éste de Maranchón. Nació el día primero de julio entre once y doce de la mañana. Fue su padrino el dicho D. José quien quedó advertido de su obligación; y lo firmé Juan Francisco Galiano García". (Parroquia de Maranchón, libro 3º de Bautismos, f. 159) (103).

1. Como puede observarse, 21 fueron los prelados hispanos que tuvieron jurisdicción en Santafé. Los dos primeros (Fernández de Angulo y Calatayud en su calidad de Obispos de Santa Marta, de quien dependió inicialmente Santafé, y los demás a título propio).

He aquí por orden alfabético los nombres de sus patrias chicas en España:

- Alcalá de Henares (Madrid): Antonio Claudio Alvarez de Quiñones (13).
- Borox (Toledo): Fray Francisco del Rincón, de los Mínimos de San Francisco de Paula (12).
- Brozas (Extremadura): Fray Pedro Ordóñez y Flórez, de la Orden de Alcántara (6).
- Burgos (Burgos): Fray Cristóbal de Torres OP (8). Y Fray Ignacio de Urbina, Jerónimo (10).
- Cabanillas del Campo (Guadalajara): Antonjo Sanz Lozano (9).

- Cabredo (Navarra): Baltasar Jaime Martínez de Compañón (19).
- Calatayud (Aragón): Fray Martín de Calatayud, de la Orden de San Jerónimo (2).
- Ciudad Real (Ciudad Real): Fray Fernando del Portillo y Torres Op. (20).
- Durango (Vizcaya): Julián de Cortázar (7).
- Limpías (Santander): Agustín de Alvarado y Castillo (17).
- Maranchón (Sigüenza): Juan Bautista Sacristán (21).
- Pedroche (Extremadura): Fray Juan de los Barrios OFM (3).
- Priego (Córdoba): Antonio Caballero y Góngora (18).
- Ronda (Granada): Bartolomé Lobo Guerrero (5).
- Robledillo de Gata (Extremadura): Fray Juan de Galavís Premostratense (14).
- San Martín de Valongo (Orense): Fray Diego Fermín de Vergara OSA (15).
- Renedo de Piélagos (Santander): Antonio de la Riva Mazo (16).
- Turieno (Santander): Francisco de Cossío y Otero (11).
- Villa de Llerena (Extremadura): Fray Luis Zapata de Cárdenas OFM (4).

Podemos añadir a los anteriores nombres el de Estepona (Granada), patria chica del primer Obispo Auxiliar de Santafé y de toda la Nueva Granada, el Ilmo. José Carrión y Marfil (1747-1827).

En resumen: 2 de Burgos (Torres y Urbina), 4 de la Provincia de Extremadura (Barrios, Zapata de Cárdenas, Ordóñez y Galavís) y 3 de la de Santander (Cossío Otero, Riva y Mazo y Alvarado Castillo), por lo que se refiere a las provincias hispanas más representadas con arzobispos santafereños.

Primer arzobispo americano de Santafé fue el santafereño Ilmo. Arias de Ugarte, 5º arzobispo (1618-1629), anterior Obispo de Quito (1613) y, finalmente, arzobispo de Lima (1630-1638), uno de los más insignes arzobispos santafereños.

2. Como queda dicho en su lugar, seguramente fue Caballero y Góngora en conjunto, el más insigne de los prelados hispanos de Santafé de Bogotá por su celo, diplomacia y dotes de gobierno manifestadas durante la rebelión comunera de 1781, pacificador y fomentador de la cultura a través de la fundación de la Expedición Botánica, cuya obra en 51 tomos espera verse finalmente publicada con motivo del próximo V Centenario del descubrimiento. No han faltado historiadores indocumentados y malquerientes suyos que lo han atacado.

3. Cossío y Otero y Rincón fungieron, éste más que aquél, como Presidentes de la Real Audiencia, reuniendo así el poder eclesiástico y civil. Los aventajarán ampliamente a finales del siglo XVIII el arzobispo-virrey Caballero y Góngora.

Sobra ponderar a actuación religiosa -más o menos extensa y amplia- de los anteriores prelados santafereños, e incluso la suerte

del arzobispado de Santafé, que tenía por diócesis sufragáneas a las otras tres de la Nueva Granada: Popayán, Santa Marta y Cartagena, en lo referente a la pronta llegada de sus pastores. Porque es un hecho que presenta el menor índice de vacante episcopal durante toda la colonia americana.

Con ocasión del próximo V centenario del descubrimiento y evangelización de América por España, hemos tenido la idea, que empezamos a realizar, de recordar los nombres y patrias chicas de los prelados que al antiguo Nuevo Reino de Granada arribaron desde la península para ser los jefes religiosos de esa evangelización, de la cual nos vanagloriamos y puede envanecerse la Iglesia Católica. Porque la religión y la lengua fueron los mejores recuerdos dejados por España en Hispanoamérica, ya que, preciso es decirlo y recordarlo, su actuación en el campo económico, como en las propias tierras hispanas, no fue precisamente un acierto, y a esta falla debe la gran mayoría de los pueblos hispanos su actual tercermundismo.

Al presente artículo seguirán otros referentes a Popayán, Santa Marta y Cartagena, las cuatro diócesis coloniales de la Nueva Granada, regidas también por obispos hispanos con muy pocas excepciones. Será el conjunto de los cuatro artículos, una colaboración y una presencia hispana en nuestra tierra y un recuerdo para España y las patrias chicas de los prelados que actuaron en la Nueva Granada. Porque es necesario que también en la península se conozcan los nombres y actuaciones de los con acierto llamados conquistadores pacíficos, que arribaron a las nuevas tierras americanas armados solamente con la Cruz y el cayado episcopal.

Interesante, conveniente y hasta necesario fuera que se diera a conocer en los pueblos y ciudades de España, la oriundez de centenares de prelados que a las Indias viajaron a llevar la luz de la fe, y en ellas, en su inmensa mayoría, rindieron tributo a la muerte después de pocos o muchos años de no ciertamente fácil labor episcopal, en medios geográficos y sociales tan distintos a los de su propia tierra. Vale la pena recordar este tema, un poco o un mucho olvidado al tratar de la evangelización americana por parte de obispos, sacerdotes y religiosos que cruzaban el Atlántico para predicar la fe y establecer la religión católica, hartamente disminuída en Europa por causa de la rebelión y cisma protestante.

Ojalá se verifique en los países hispanos ese breve catálogo de prelados con sus patrias chicas hispanas, y se divulgue en ellas para su conocimiento y gratitud, y en orden a los honores que ciertamente merecieron.

(\*) *Boletín de Historia y Antigüedades*, vol. LVII (1970), pág. 91, Bogotá.  
Los números entre paréntesis después de las citas se refieren a páginas de este boletín.